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Издается с февраля 1994. Цена 15 руб.газета выходИт раз в две неделИ

Цитатник «ЭА»:  «Интересно, а понимают ли народные массы, что они творят, 
когда они творят историю?».       

П. Соколов, г. Москва

«Долго 
говорить, 
но ничего 

не делать, – 
это плохо»

в прошлую среду 3 июня на за-
седании Кабинета министров пре-
зидент абхазии рауль хаджимба 
дал правительству поручение 
сократить на 15% персонал всех 
министерств и ведомств.

Разговоры о том, что необходимо 
сократить раздутый чиновничий ап-
парат и оптимизировать систему го-
суправления, ведутся давно. «Долго 
говорить, но ничего не делать, – это 
плохо», – заявил рауль хаджимба 
и уточнил поручение министрам: «В 
течение двух недель представить 
соответствующую работу по умень-
шению численности не только аппа-
ратов министерств и ведомств, но и 
всех остальных структур и подраз-
делений, которые входят в те или 
иные министерства и ведомства. Я 
думаю, достаточно будет двух не-
дель, и мы должны получить ваши 
предложения, после этого будет оз-
вучен указ. Обратного процесса не 
будет. Это я вам точно говорю. До 
15% мы должны сократить числен-
ность штатов. Мы дублируем друг 
друга, это не должно иметь место. 
Мы должны экономить те средства, 
которые получаем. Мы должны эко-
номить те средства, которые сами 
зарабатываем. Те средства, кото-
рые высвободятся, мы перенапра-
вим на материальное поощрение 
всех, кто останется».

Рауль Хаджимба покинул засе-
дание, а кабмин продолжил работу. 
Премьер-министр артур Миквабия 
перешел к вопросу о назначении 
Эммы Ходжава на должность ди-
ректора Абхазской государственной 
телерадиокомпании.

Руководитель аппарата кабинета 
министров диана Пилия ознако-
мила присутствующих с ее биогра-
фией: «Ходжава Эмма родилась в 
1966 году в селе Члоу Очамчырско-
го района. Окончила историко-юри-
дический факультет АГУ. С 1991 по 
2004 годы работала корреспонден-
том, а затем редактором Абхазской 

ЗАДАЧКА НЕ ДЛЯ СЛАБОНЕРВНЫХ
Это стало уже походить на 

две стороны одной медали: за-
явления любой политической 
оппозиции о необходимости 
немедленного сокращения без-
мерно раздутого чиновничьего 
аппарата и… дальнейшее его 
раздувание ею же после прихода 
к власти - с целью трудоустройс-
тва по возможности всех, кого 
нужно отблагодарить за дости-
жение этой власти.

И вот, наконец, что-то новенькое 
для Абхазии – не просто деклара-
ция, а  конкретное поручение, во 
всеуслышание данное президен-
том Кабмину  в прошлую среду – в 
течение двух недель представить 
предложения по сокращению шта-
тов Кабмина и всех его структур на 
15%. Время, как говорится, пошло! 
Завтра наступит середина отве-
денного срока.  И нам бы очень хо-
телось верить, что поставленная 
задача  будет решена. В том, что 
она весьма актуальна, подтвердил 
в минувшую субботу в передаче 
Абхазского телевидения «Собы-
тия недели» первый вице-премьер 
правительства Шамиль Адзынба, 
сказав, что только в аппарате Ка-
бмина, то есть не считая минис-
терств, госкомите-
тов и т. д.) работает 
ныне сто человек… 
Нехило!

Но поставленная 
задача, прямо ска-
жем,  не из простых 
и не для слабонерв-
ных. Ведь скольких 
хороших, а порой и 
замечательных лю-
дей, которые при-
ходятся дядями, 
тетями, а то и роди-
телями, а также дру-
зьями и подругами  
потенциальных со-
кращаемых придет-
ся обидеть! Так что 
«не говори «гоп»…

Что ж, это в ка-
кой-то мере будет 
очередной лакмусо-
вой бумажкой на со-
стоятельность дейс-
твующей власти, на 
ее обладание поли-
тической волей. 

виталий ШарИЯ
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государственной телерадиокомпа-
нии. В период Отечественной войны 
народа Абхазии 1992-1993 гг. была 
военным корреспондентом, награж-
дена медалью «За отвагу». С 2005 
по 2013 гг. являлась обозревателем 
газеты «Форум». С 2013 по 2014 гг. 
была редактором службы информа-
ции АГТРК. Автор многих телепе-
редач, документальных фильмов и 
проектов. За вклад в развитие теле-
радиожурналистики награждена ор-
деном «Ахьдз-апша» («Честь и сла-
ва») III степени. Ей также присвоено 
звание «Заслуженный журналист 
Абхазии».

Члены правительства проголосо-
вали единогласно, утвердив канди-
датуру Эммы Ходжава.

Министр труда и социальной за-
щиты Сурен Керселян зачитал 
проект об установленной доплате к 
абхазским пенсиям с 1 января 2015 
года. Правительство выделило на 
эти цели 138 миллионов рублей. 
Пенсия будет повышена на 1000 
рублей пенсионерам, получающим 
пенсию по возрасту, за выслугу 
лет, круглым сиротам и инвалидам 
I, II и III групп. Пенсионерам, име-
ющим почетные звания, шахтерам 
и инвалидам детства пенсия будет 

«Долго говорить, но ничего 
не делать, – это плохо»

увеличена на 500 рублей. Лицам, 
получающим пенсию по случаю ут-
раты кормильца, на каждого нетру-
доспособного члена семьи увеличат 
ее на 700 рублей. А пенсионерам, 
получающим социальные пенсии по 
возрасту и инвалидности, добавят 
850 рублей.

Сурен Керселян обратил особое 
внимание граждан на тот факт, что 
надбавка к абхазской пенсии кос-
нется только тех граждан, которые 
не получают пенсию никакого дру-
гого иностранного государства. Все 
члены правительства одобрили этот 
проект.

Министр финансов амра Кваран-
дзия проинформировала коллег о 
том, что в целях усиления контроля 
за налично-денежным обращением 
разработан бланк строгой отчетнос-
ти – «билет». Он будет использо-
ваться для посещения объектов ис-
торико-культурного наследия, особо 
охраняемых природных территорий, 
музеев, культурных и спортивных 
мероприятий. «Билет» вводится в 
оборот с момента принятия поста-
новления. Производить эмиссию 
и контролировать оборот бланков 
строгой отчетности будет Минис-
терство финансов РА.

елена  заводСКаЯ

ПАРЛАмЕНт ПРИБАВИт В ВЕСЕ
5 мая президент абхазии ра-

уль хаджимба провел совещание 
с членами комиссии по консти-
туционной реформе. обсуждали 
поправку к части первой статьи 37 
Конституции об увеличении чис-
ленности Парламента до 45 депу-
татов.

О вносимой поправке членов ко-
миссии проинформировал парла-
ментарий валерий агрба. Он го-
ворил о том, что предстоит принять 
решение об изменении мажори-
тарной избирательной системы на 
смешанную. Она позволит нивели-
ровать недостатки и использовать 
преимущества мажоритарной и про-
порциональной систем. Смешанная 
система обеспечит партийное и 
региональное представительство в 
Парламенте. Предстоящая рефор-
ма избирательной системы диктует 
увеличение численности парламен-
та до 45 депутатов.

нугзар ашуба, председатель об-
щественной организации «Абзанха-
ра», одобрил введение смешанной 
избирательной системы, но выска-
зался против увеличения числен-
ности Парламента. Он считает, что 
можно ограничиться избранием 18 
мажоритарных депутатов и 18 депу-
татов от партий.

алексей ломия, генеральный 
прокурор, сказал о том, что увеличе-
ние числа депутатов идет в разрез 

с недавно озвученным требованием 
президента сократить на 15% ап-
парат управления для того, чтобы 
уменьшить расходы на его содержа-
ние. 

А Сергей Смыр, декан юридичес-
кого факультета АГУ, предложил по-
думать о том, что увеличение числа 
депутатов приведет к увеличению ап-
парата парламента, количества ма-
шин, потребуется новое помещение.

Против смешанной избиратель-
ной системы выступил только юрист 
и заместитель председателя Партии 
экономического развития Абхазии 
гиви габния: «Если мы говорим о 
том, что нас мажоритарная систе-
ма не устраивает, давайте от нее 
откажемся. Что такое профессио-
нальный законодательный орган? Я 
считаю, что речь идет не о конкрет-
ной профессии юриста, экономиста 
или социолога. Речь идет, наверное, 
все-таки о политике. Политик – это 
и есть тот профессионал, который 
должен прийти в законодательный 
орган для того, чтобы решать судь-
бу страны. Вот мы здесь говорим о 
том, что у нас будет региональное и 
партийное представительство. Где 
мы в регионах будем находить поли-
тиков? 20-летний опыт показывает, 
что мы не находим там этих поли-
тиков. Зачем нам тогда оставаться в 
этой системе?»

Ему возразил секретарь комиссии 

дмитрий Шамба: «Да, есть минусы 
у мажоритарной системы. Из-за это-
го полностью отказываться от нее 
нельзя. Также есть много минусов 
в переходе полностью на пропор-
циональную систему. Мы получаем 
партийную монополию на занятие 
мест в парламенте. Многие обще-
ственные деятели, которые себя мо-
гут не видеть в составе какой-нибудь 
партии, лишаются конституционного 
права быть избранными в законода-
тельный орган страны».

Спикер Парламента валерий 
Бганба напомнил членам комиссии 
о том, что выборы в органы местно-
го самоуправления отложены, время 
истекает и надо ускорить подготовку 
соответствующего документа для 
того, чтобы Парламент начал над 
ним работать.

Президент рауль хаджимба под-
вел итог встречи и сказал: «То, что 
мы говорили здесь, в первую очередь 
связано с ростом количественных 
параметров Парламента, в целом 
поддерживается. Да, у одних есть 
одно мнение, у других – другое. Но, я 
думаю, в целом есть готовность уве-
личить эти параметры. С учетом всех 
высказываний и предложений членов 
комиссии мною будет направлен соот-
ветствующий материал в парламент. 
Я жду от депутатского корпуса серь-
езной работы по этому вопросу».

елена заводСКаЯ

в СУхУМе в оЧередИ на 
ПолУЧенИе СоЦИалЬного 
ЖИлЬЯ СтоЯт 320 ЧеловеК 

Сухум. 8 июня.  абхазия-Информ. 
Молодые семьи, самовольно занявшие 
в минувшие выходные один подъезд 
дома №39 по ул. Гумистинской в  Су-
хуме,  освободили квартиры,  сказал 
«Абхазия-Информ» сегодня начальник 
домоуправления  №5 Рамаз Джопуа. 

По словам одного из инициаторов 
акции протеста Амры Квициния, моло-
дые семьи были вынуждены прибегнуть 
к крайним мерам, так как все их попытки 
привлечь внимание властей  и  сдвинуть 
с «мертвой точки» проблему обеспече-
ния жильем молодежи пока что оказа-
лись тщетными.  

 Замначальника жилуправления  сто-
личной администрации Эмма Хварцкия 
уточнила агентству, что дом №39 по ул. 
Гумистинской пока не находится на ба-
лансе  города.  Еще при прошлых влас-
тях было решено  отремонтировать этот 
дом и предоставить квартиры  наиболее 
нуждающимся в жилье  семьям  погиб-
ших и инвалидов Отечественной войны 
народа Абхазии первой и второй груп-
пы.  

20 семей имеют на руках гарантий-
ные письма о получении социального 
жилья. В жилуправлении полагают, что 
нынешние власти реализуют в конеч-
ном итоге этот социальный проект. 

По данным администрации Сухума, 
на сегодняшний день в очереди на по-
лучение социального жилья стоят  320 
человек.
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41 ЗАКОН ОДНИм мАХОм
на состоявшемся в понедельник 

1 июня заседании сессии Парла-
мента абхазии депутаты проголо-
совали за большой пакет законов, 
направленных на реформирова-
ние судебной ветви власти. в ре-
зультате были приняты решения 
по 41 законодательному акту, и 
реформирование судебной систе-
мы состоялось. Пять конституци-
онных законов голосовались во 
втором и окончательном чтении 
раздельно, а все остальные зако-
ны были приняты одним блоком.

От одного простого перечня приня-
тых сегодня законов голова идет кру-
гом. Это: кодекс о Конституционной 
юрисдикции, об Административном 
судопроизводстве, о внесении из-
менений в Гражданский, Уголовный, 
Уголовно-процессуальный и Тамо-
женный кодексы, изменение закона 
о выборах президента и депутатов 
парламента, о штатной численнос-
ти судей судов общей юрисдикции и 
Арбитражного суда, о декларирова-
нии доходов и имущества судей, об 
обеспечении доступа к информации 
о деятельности судов, о судебных 
исполнителях, о государственной 
защите лиц, участвующих в уголов-
ном судопроизводстве, о дисципли-
нарном аресте военнослужащих, об 
электронной подписи и так далее. А 
также о внесении изменений в зако-
ны о СМИ, о банковской деятельнос-
ти, о прокуратуре, о государственной 
тайне, об оперативно-розыскной де-
ятельности, об основах бюджетного 
устройства, о государственной пош-
лине и так далее. Всего перечесть 
невозможно. Весь этот пакет доку-
ментов занимает более 900 листов. 
Первое чтение законов состоялось 
около полугода назад, и у депутатов, 
говорят, была возможность прочи-
тать законы в электронном виде. Но 
в какой степени они смогли изучить 
этот пакет до голосования, сказать 
очень трудно. Да и прений никаких, 
собственно, не было, выслушали 
председателя профильного комитета 
и проголосовали.

О сути судебной реформы рас-
сказал председатель парламентско-
го комитета по правовой политике, 
государственному строительству и 
правам человека Валерий Агрба. Он 
напомнил о том, что принцип несме-
няемости судей, который обеспечи-
вает независимость судебной ветви 
власти, был заложен изначально в 
Конституцию Абхазии 1994 года. Од-
нако на референдуме в 1999 году он 
был существенно ослаблен введе-
нием пятилетнего срока полномочий 
судей. Судейское сообщество на 
протяжении многих лет призывало 
восстановить институт несменяемос-
ти судей. В полном объеме это не 
сделано, но предложен некий комп-
ромиссный вариант.

Об основном содержании судеб-
ной реформы и сроках полномочий 
Валерий Агрба сказал: «Главный 

элемент конституционной и судебной 
реформы – это учреждение Консти-
туционного суда. Это – неотъемле-
мый атрибут современного демокра-
тического и правового государства. 
Первый состав Конституционного 
суда должен быть сформирован сов-
местно президентом и парламентом 
до конца 2016 года. Одна из главных 
новелл конституционных изменений 
– это изменение сроков полномочий 
судей. Судьи Конституционного суда 
будут избираться на 15 лет без пра-
ва переизбрания на следующий срок. 
Судьи судов общей юрисдикции и 
арбитражного суда будут избираться 

на десятилетний срок. Установление 
новых сроков, которые превышают 
полномочия и президента, и парла-
мента, даст, конечно, больше осно-
ваний для независимости судей от 
исполнительной и законодательной 
ветвей власти, да и, в принципе, для 
стабильности всей судебной систе-
мы».

Новый законопроект устанавлива-
ет новые требования к кандидатам 
на должность судей. Для судей Кон-
ституционного суда необходим стаж 
по юридической специальности не 
менее 15 лет, возраст выдвижения – 
после 40 лет. Для судей Верховного и 
Арбитражного суда стаж не менее 10 
лет, а возраст – после 35 лет. Для су-
дей судов общей юрисдикции – стаж 
не менее пяти лет. Все кандидаты на 
должность судей должны иметь дип-
лом специалиста или магистра пра-
ва, у них не должно быть судимости 
и наркотической или алкогольной за-
висимости.

Валерий Агрба сообщил: «Еще од-
ной новеллой является новый поря-
док отбора кандидатов на должность 
судей на конкурсной основе в два 
тура: в экзаменационной комиссии по 
новой балльной системе и собеседо-
вание в квалификационной коллегии. 
Установлены также нормативные 
сроки для представления кандидатов 
президенту и парламенту. По дейс-
твующему сегодня законодательству 
не установлены сроки рассмотрения 
кандидатур на должность судей, по-
этому эти процессы затягиваются, 
зачастую материалы на кандидатов 
задерживаются, бывают даже слу-
чаи до года, поэтому этим проектом 
устанавливаются сроки в течение 30 
дней».

Важным, по мнению Агрба, нов-
шеством является обязательная 
аудио- и видеофиксация судебных 
процессов. Весь документооборот, 
процесс распределения материалов 
для рассмотрения и выбор судей 
должен осуществляться информаци-
онно-аналитической системой. Это 
будет способствовать большей от-
крытости и гласности, минимизирует 
коррупцию. Изменится материально-
техническое обеспечение судей, су-
щественно возрастет оплата труда. 
Теперь к основному окладу будут 
плюсоваться надбавки за выслугу 
лет, ученую степень, квалификацию 
и присвоенные звания, в общем, 
зарплата возрастет до 35-40 тысяч 
рублей в месяц.

Голосование прошло быстро, еди-
ногласно и завершилось бурными 
аплодисментами. Чувствовалось, 
что с плеч народных избранников 
свалился огромный груз. После го-
лосования председатель Верхов-
ного суда Роман Мушба заявил о 
сложении полномочий, так как их 
срок уже истек. Его поблагодарили 
за проделанную работу и наградили 
парламентской грамотой, которую 
обещали выписать и вручить позд-

нее.
Депутаты приняли в окончатель-

ном чтении закон «О праве на доступ 
к информации», работа над которым 
велась почти три года. Внесение из-
менений в закон, которые призваны 
облегчить доступ к информации для 
граждан, лоббировала Ассоциация 
работников СМИ РА (АРСМИРА). 
Депутат Левон Галустян сообщил, 
что все противоречия сняты и закон 
получился современным и прогрес-
сивным.

Парламентарии установили запрет 
на строительство всех видов новых 
объектов и реконструкцию действу-
ющих в целях защиты природных 
ландшафтов. Депутат Беслан Губаз 
пояснил, что в Пицунде начался само-
захват территорий, вырубаются цен-
ные породы деревьев, но нет закона, 
который бы регулировал подобную 
деятельность. До вступления в силу 
закона об особо охраняемых природ-
ных территориях надо срочно принять 
постановление и помочь госорганам 
взять ситуацию под контроль.

Парламент дал согласие Кабинету 
министров на перевод двух земель-
ных участков из категории «земли 
сельскохозяйственного назначения» 
в категорию «земли населенных пун-
ктов». Один участок площадью 1,25 
га в селе Лдзаа Гагрского района 
выделен ООО «Мандарин» (учреди-
тель Юрий Ванаба) под строительс-
тво санаторно-курортного комплекса. 
Второй участок – площадью 0,25 га 
в селе Лыхны Гудаутско-
го района – Алику Герия 
под строительство жилого 
дома и ведение подсобно-
го хозяйства.

елена заводСКаЯ
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АБХАЗИЯ В ОжИДАНИИ ДЕНЕг
27  мая министр Российской Фе-

дерации по делам Северного Кавка-
за Лев Кузнецов посетил  Абхазию с 
рабочим визитом. На  брифинге он и 
премьер-министр РА Артур Миквабия 
рассказали о том, что именно обсужда-
лось на совещании с правительством 
Абхазии.

Министерство РФ по делам Север-
ного Кавказа было создано недавно, с 
этого года оно будет главным распоря-
дителем всех инвестиционных средств, 
которые российская сторона предоста-
вит Абхазии. В связи с этим началась 
совместная работа над практическим 
решением задач, определенных меж-
правкомиссией. Лев Кузнецов сказал:

«Это создание и укрепление ком-
мунальной инфраструктуры, ее на-
дежности в ключевых городах (Гагра 
и Сухум), это развитие и поддержка 
малого, среднего и крупного пред-
принимательства. И, самое главное, 
– формирование законодательных ос-
нов, которые бы позволили всем этим 
планам получить четкое подкрепление 
в виде законов».

Лев Кузнецов подчеркнул, что Абха-
зии выделяются средства российских 
налогоплательщиков, поэтому важно 
создать такие механизмы, которые 

обеспечат эффективность и прозрач-
ность их расходования. На просьбу 
конкретизировать, о каких именно про-
ектах идет речь, Кузнецов сказал:

«Социальные проекты – это строи-
тельство дорог, проектирование под-
станций, канализаций, ливневок, во-
доотводов, в первую очередь, в Гагре. 
Это разработка проекта по парку в г. 
Гагра для его спасения, также мы обсу-
дили экономические проекты, но здесь 
как раз мячик на стороне Абхазии. Пе-
речень проектов подан для того, чтобы 
получить средства или через банки, 
или напрямую государственную под-
держку».

Артур Миквабия дополнил: «Мы се-
годня очень много времени посвятили 
тому, чтобы переход границы не зани-
мал столько времени, сколько сейчас 
занимает. Решение этой проблемы до-

статочно сложно, потому что число ту-
ристов, число наших гостей растет. С 
одной стороны, это приятно, с другой 
стороны – создает дополнительные 
сложности. Сегодня мы рассматри-
вали вопрос, можно ли использовать 
электричку, восстановить ее, чтобы 
она работала».

Уже несколько месяцев правитель-
ство уверяет граждан Абхазии, что де-
ньги на увеличение зарплат и пенсий 
должны вот-вот прийти. И Артур Мик-
вабия в очередной раз сообщил:

«Что касается повышения зара-
ботных плат и пенсий, о которых мы 
говорим, 29 числа в Думе должны ра-
тифицировать договор. Я понимаю, 
что люди заждались, хотят, чтобы это 
все было быстрее, но существует рег-
ламент, по которому эти документы 
должны пройти. Мы сегодня еще раз 
подтвердили, что все это в работе. Я 
очень надеюсь, что в будущем месяце 
у нас начнется движение по зарплатам 
и пенсиям».

Лев Кузнецов подвел итог и сказал, 
что ключевые направления развития 
абхазская сторона определила, это – 
сельское хозяйство, переработка и ту-
ристический сервис. Ресурсы российс-
кая сторона выделила и теперь ждет, 
когда абхазские проекты будут готовы 
и представлены.

елена заводСКаЯ

Защита переходит в наступление?
В среду 3 июня в конференц-зале 

МВД Республики Абхазия состоялось 
очередное заседание судебного про-
цесса по делу о покушениях  на жизнь  
экс-президента Абхазии Александра 
Анкваба и убийстве двух офицеров  
государственной службы охраны – 
Тенгиза Пандария и Ремзи Цугба.

Напомню, что этот процесс, кото-
рый ведет коллегия судей Верхов-
ного суда республики под председа-
тельством Романа Кварчия, начался 
5 ноября 2013 года. Тогда его окрес-
тили «судом века», на заседания, 
проходившие в переполненном зале 
обычно трижды в неделю, журналис-
тов пускали только с аккредитацией 
Верховного суда, в котором считали, 
что на процесс уйдет примерно пол-
года. Но он длится вот уже больше 
полутора лет, и конца-краю ему не 
видно. Главная причина в том, что 
весной прошлого года ход судебного 
расследование  существенно замед-
лился,  а после того, как дело о пося-
гательстве на жизнь президента год 
назад превратилось в дело о посяга-
тельстве на жизнь экс-президента, 
заседания и вовсе стали проходить 
с огромными перерывами, к тому 
же почти без всякого продвижения в 
расследовании, постоянно буксуя на 
всяких «сопутствующих моментах».

По правде сказать, я не питал 
иллюзий по поводу того, что 3 июня 
будет существенное продвижение, и 
все же пошел на заседание, исходя 
из того соображения, что когда-то 
мы информировали аудиторию «Эхо  
Абхазии» о ходе суда  еженедельно, 
в каждом номере, так надо и сейчас 
хоть раз в квартал напоминать о том, 
что процесс идет и информировать, 

на какой он находится стадии.
Сразу после начала заседания 

адвокат  со стороны обвиняемых 
Константин Чагава выступил с хо-
датайством о назначении повтор-
ной почерковедческой экспертизы 
имеющихся в деле материалов. Эк-
спертиза была назначена в связи с 
утверждением подсудимого Эдлара 
Читанава, что подпись под протоко-
лом его допроса в ходе предвари-
тельного расследования в июне 2012 
года ему не принадлежит. В хода-
тайстве адвокат подверг сомнению 
профессионализм, с которым про-
водилась экспертиза, и привел ряд 
аргументов в подтверждение этому. 
Он предложил провести повторную 
экспертизу в Ростове-на-Дону. Его 
ходатайство поддержали и другие 
защитники подсудимых. Но  предста-
витель гособвинения, прокурор генп-
рокуратуры Мимоза Цушба заявила, 
что ходатайство не поддерживает в 
связи с его «надуманностью»: поче-
му, мол, суд должен проводить пов-
торную экспертизу,  коль результаты 
проведенной не нравятся защите 
подсудимого? И в свою очередь на-
чала ссылаться на соответствующие 
статьи закона.

Константин Чагава снова взял 
слово и возмущенно сказал, в част-
ности:

«Дело не в том, что мне нравится 
или мне не нравится. Мне не нра-
вится, когда из нас хотят сделать 
дураков. Надо прямо говорить, когда 
возникают сомнения в квалифициро-
ванности экспертизы. Если у вас не 
возникло сомнений, очень плохо. Чи-
танава ведь не говорит, что подпись 
в протоколе от 25 мая 2012-го… он 

говорит: я подписывал. Но в следую-
щем протоколе  - это не моя подпись, 
он говорит».

Следом поднялся другой за-
щитник подсудимых председатель 
Коллегии адвокатов Абхазии Иван 
Зарандия и  заявил ходатайство об 
отводе представителя гособвинения 
Мимозы Цушба: я, мол, ее уважаю, 
но поскольку она ставит так вопрос, 
обвиняет адвокатов в незнании за-
конов, некомпетентности, я вынуж-
ден… «Но сейчас мы рассматриваем 
другое ходатайство», - отреагировал 
председательствующий на суде Ро-
ман Кварчия.

Роман Кварчия объявил, что для 
принятия решения по  ходатайству 
Константина Чагава суд удаляется 
на совещание.

Совещание продолжалось очень 
долго. Коротая время, я  начал ри-
совать в воображении реку, которой 
можно уподобить этот растянувший-
ся во времени судебный процесс. 
Бывают, как слышал, такие реки: 
быстро набрав силу, глубину и пол-
новодье, они затем попадают в пус-
тынную местность, где вода уходит 
в песок, в подземные рукава,  и пре-
вращаются в мелкий, еле-еле журча-
щий ручей.  На сколько еще месяцев 
протянется этот процесс?

Прождав час двадцать, решил 
уйти. И правильно сделал, потому 
что, как узнал потом из телефонного 
разговора с одним из оставшихся в 
зале, совещание продолжалось еще 
час. В итоге, мне сказали, ходатайс-
тво адвоката Чагава было удовлет-
ворено и материалы направят на 
повторную экспертизу.

виталий ШарИЯ
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Огневка убивает реликтовый 
АБХАЗСКИй САмшИт

Уникальные самшитовые леса абхазии оказались под 
угрозой. они стали кормовой базой для насекомых, ко-
торые перебрались в абхазию из Сочинского региона. 
Экологи абхазии били тревогу уже в прошлом году, но, 
как оказалось, за год практически ничего не изменилось. 
о сложившейся ситуации мы беседуем с председателем 
государственного комитета по экологии и охране приро-
ды Савелием Читанава.

По оценке сочинских специалистов, ущерб весьма зна-
чителен, распространение насекомых привело к массовой 
гибели самшита в Хостинской тисо-самшитовой роще на 
территории Кавказского заповедника. Вредители растений 
массово обнаруживаются и в других районах Сочи.

Главный эколог Абхазии рассказывает: «Речь идет о сам-
шите колхидском, это реликтовое дерево – ровесник динозав-
ров, но, к сожалению, в последнее время они 
болеют ужасно. Их листья поедает прожор-
ливая гусеница самшитовой огневки. Как ог-
невка попала к нам сюда? В 2012 году из Ки-
тая были завезены посадочные материалы в 
Италию, очевидно, для реализации по Евро-
пе. Для олимпийского строительства и благо-
устройства этих комплексов Россия закупила 
в Италии посадочные материалы. К сожале-
нию, карантинные службы прошляпили и не 
обнаружили насекомых, и, таким образом, в 
сочинский регион попала эта гусеница».

Гусеницы превращаются в куколок, и из них появляются 
бабочки самшитовой огневки. Именно они перелетели че-
рез реку Псоу, по которой проходит граница между Россией 
и Абхазией, и начали распространяться у нас. По данным 
мониторинга, гусеницы освоили самшитовые леса вплоть 
до Ткуарчала, их размножение привело к гибели многих по-
пуляций самшита. Пораженные огневкой самшитовые леса 
производят жуткое впечатление: большое количество дере-
вьев лишились листьев и высохли. Playlist

На вопрос о том, как бороться с насекомыми, Савелий Ча-
танава ответил: «Достаточно эффективных мер воздействия 
на них нет. Известные инсектициды, которые применяются 
против различных вредителей, оказываются бессильными 
и не действуют, гусеницы продолжают распространяться. К 
сожалению, может дойти до того, что самшит погибнет».

У Абхазии, как сообщил Чатанава, нет собственных воз-
можностей для изучения ситуации и поиска эффективных 
способов защиты самшита. Ни в Институте ботаники, ни в 
Институте экологии такие работы не ведутся. Мы ждем, что 
этот вопрос решат наши соседи в Сочи, справятся с этой 
бедой и нам помогут.

И они какой-то путь уже нащупали, но, насколько он сам 
по себе безопасен, пока не знает никто. Савелий Читанава 
поясняет: «Вроде бы сочинцы нашли, вывели, опять завез-
ли из Юго-Восточной Азии какого-то клеща, он называется 
– эулофит и пожирает гусениц огневки. Если вы помните, 
как преодолели у нас малярию: завезли в наши водоемы 
рыбку гамбузию, которая пожирала промежуточного хозяина 
малярийного комара. Когда цепь разорвалась, малярийные 
комары перестали размножаться в Абхазии. Клещ эулофит 
поедает гусеницу, если гусениц не будет, соответственно, 
не будет стадии куколки и не будет бабочек, которые откла-
дывают многочисленные яйца. Но  как поведет в дальней-
шем себя клещ, мы тоже не знаем».

У себя на родине, в Азии, у огневки много разных объ-
ектов поедания, и у нее есть естественные враги, поэтому 
такого катастрофического вреда она не причиняет, природ-
ный баланс не нарушен. У нас же все наоборот: врагов нет, 
и кормовая база ограничена одним самшитом. В результате 
– такие последствия.

Самшитовая огневка – это тропическая бабочка. Абхазс-
кие экологи очень надеялись на то, что зимой в предгорьях 
выпадет снег и насекомые сами погибнут. Но зима была теп-
лая, и надежды не оправдались.

Председатель Государственного комитета по экологии и 
охране природы Савелий Читанава обратился с письмом в 
Кабинет министров, поставил руководство страны в извест-
ность о сложившейся ситуации, но он даже не знает, о чем 
просить правительство, так как варианты решения пробле-
мы пока никому не известны.

КАжДОЕ ДЕРЕВО – часть 
экосистемы города

недавно с одной из площадей Сухума, которая при-
мыкает к набережной, исчезла ель. за несколько де-
сятилетий она так прочно срослась с площадью, что 
приобрела черты живого монумента. горожане не могут 
понять, что случилось и у кого поднялась рука на это 
дерево. оно пережило войну, в трудные послевоенные 
времена перед новым годом ель украшали мишурой и 
игрушками, и она радовала детей.

О варварском отношении некоторых горожан к природе и 
дефиците экологического воспитания мы беседуем с пред-
седателем Государственного комитета по экологии и охране 
природы Савелием Читанава. Он рассказал о том, что про-
изошло с городской елью:

«Посмотрите, что творится вокруг нас! Площадь Сергея 
Багапша знаете? Там в центре росло дерево – серебристая 
ель. Когда дерево начало высыхать, к нам поступил сигнал. 

Я со своим экологом выехал посмотреть. 
Оказалось, что ствол дерева на расстоянии 
30-40 см от земли кто-то специально обте-
сал и снял кору. А в коре проходят различ-
ные проводящие пучки, и по ним поступает 
питание. Дерево лишили этого, и оно высо-
хло. Кто-то преднамеренно сделал это. На 
этом месте кто-то, очевидно, хочет постро-
ить какой-то маленький торговый объектик, 
чтобы продавать мороженое, холодную 
воду и так далее (место очень людное). Но 
люди, которые это сделали, не понимают 

одного: они должны получить экологическую экспертизу. А 
я им никогда ни при каких обстоятельствах не подпишу ни-
какую бумагу».

Подобные случаи происходят сплошь и рядом, говорит 
Читанава. У многих людей, к сожалению, нет осознания 
того, что каждое дерево в городе – это часть его экосистемы, 
часть нашей общей жизни. Ни одно дерево нельзя срубить 
без соответствующего разрешения экологического ведомс-
тва. А экологи дают разрешение только в тех случаях, ког-
да дерево накренилось и может упасть или мешает работе 
городских коммуникаций. Причем обязывают пилить дерево 
на уровне 4-5 метров, не ниже, чтобы оно могло продолжать 
рост и не погибло.

За самовольное уничтожение деревьев положено нака-
зание, правда, сегодня оно смехотворное. Его исчисляют из 
минимальной заработной платы в 60 рублей. Такое вот у нас 
еще советское законодательство.

Савелий Читанава поясняет: «Если без разрешения 
экологического ведомства произведена порубка деревьев, 
если размеры ущерба менее трех тысяч рублей, то будет 
административный штраф. Если более трех тысяч рублей, 
то дело передается в экологическую прокуратуру. А штраф, 
к сожалению, равен лишь  десятикратной  минимальной ме-
сячной оплате труда. Им проще три, пять, десять деревьев 
срубить и заплатить по 600 рублей. У экологической проку-
ратуры есть статьи Уголовного кодекса, и они могут на них 
сослаться. Но, как правило, все ограничивается штрафом до 
трех тысяч рублей».

Такие штрафы никого напугать не могут, поэтому кодекс 
об административных нарушениях необходимо пересмот-
реть. Савелий Читанава предлагает увеличить штрафы до 
50-100 минимальных зарплат, и Кабинет министров готов 
его поддержать.

Экологическое образование является очень важным ком-
понентом воспитания. «Я уже говорил с министром образо-
вания. Есть несколько вариантов решения этой проблемы. 
Один из вариантов – взять в качестве образца российскую 
образовательную систему, куда в качестве одной из дисцип-
лин входит экология. Проходят ее в 8-м, 9-м или в 10-м клас-
сах. Если это невозможно, то есть профильные предметы 
– ботаника, зоология, анатомия, география, общая биоло-
гия, куда можно было бы вводить разделы экологии. Другого 
выхода просто нет», – говорит С. Читанава.

Введение элементов экологического образования в 
школьный курс давно назрело. На словах мы много и с гор-
достью говорим о красоте нашей природы, любим рассказы-
вать легенду о том, как Бог нам отдал самый лучший уголок 
земли, который приберег сначала для себя… Но зачастую  
дело сильно расходится со словами. 

                                                           елена заводСКаЯ
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ВОйНА БЕЗ КОНЦА И БЕЗ КРАю
На прошлой неделе началось 

очередное резкое обострение бо-
евых действий на юго-востоке Ук-
раины. И вчера, 8 июня, в горном 
абхазском  селе Отап хоронили 
воевавшего на Донбассе 29-летне-
го  Ираклия Адлейба – племянника 
Лимо Адлейба, невестки Героя Со-
ветского Союза Мелитона Кантария, 
которую я упоминал в публикации в 
продлом номере «Эхо Абхазии».

Когда года полтора  назад (а по-
рой кажется, что минула с той поры 
вечность) в Киеве только набирал 
обороты Евромайдан,  открывший 
такой огромный ящик Пандоры и 
сделавший Украину головной бо-
лью всего мира, я не раз неволь-
но начинал сравнивать развитие 
событий на Украине и в Абхазии.  
Поначалу это было сравнение ост-
рейших внутриполитических проти-
востояний, дважды совпадавших по 
времени, – 2004-2005 годов и 2013-
2014 годов. Напомню, что в первый 
раз, во время так называемой оран-
жевой  революции, на Украине все 
обошлось мирно, без жертв, а вот 
в маленькой Абхазии – не обош-
лось, и противостояние принимало 
порой очень жесткие формы. Зато 
во втором  случае  в Абхазии, как 
бы получившей десятилетие назад 
прививку от насилия, общество во 
главу угла поставило сохранение 
гражданского мира в стране, а вот 
Украина, объективно разделенная 
на «запад» и «восток» страна, не 
удержалась на краю пропасти и пос-
ле «небесной сотни» погрузилась в 
пучину нескончаемого вооружен-
ного противостояния. Но опять же 
были удивительные совпадения, 
например, то, как оба экс-президен-
та в критические моменты  тайно 
уехали и укрылись за «гранью дру-
жеских штыков», - при том, что Яну-
ковича и Анкваба я в значительной 
мере  считаю антиподами, а в Абха-
зии эти «штыки» были как минимум 
столь же  дружественными и для   
политических оппонентов прежней 
власти.  Примечательно также, что 
запущенное кем-то из российских 
журналистов выражение «майдан 
в субтропиках» было неприемлемо 
для всего абхазского общества.

А после того, как власть в Киеве 
в феврале 2014-го перешла в руки 
«западников» и через несколько ме-
сяцев на Донбассе разгорелись бое-
вые действия, у меня стала выстра-
иваться  уже другая цепь аналогий  
- с грузино-абхазской войной. Пони-
маю, конечно, что некие аналогии 
можно провести между всеми рево-
люционными явлениями и войнами, 
поскольку все они  так или иначе 
развиваются по схожим законам, но 
что делать, если  сравнения в дан-
ном случае лезут в голову. Впрочем, 
есть все же  польза в выстраивании 
подобных аналогий, ибо они  позво-
ляют правильно  прогнозировать ход 

будущих событий. Если, конечно, не 
слишком увлекаться и помнить, что  
нельзя дважды войти в одну и ту же 
реку и в истории никогда и ничто не 
повторяется «один в один».

Хорошо помню, что  после начала 
войны в Абхазии минимум несколь-
ко дней большинство ее населения  
пребывало если не в уверенности, 
то в серьезной надежде, что это не 
война, а вооруженные стычки напо-
добие тех, что произошли в июле 
1989 года, и вскоре жизнь войдет в 

обычное русло. Потом немало меся-
цев (это легко проследить и по опуб-
ликованным после войны дневни-
кам) многие у нас придерживались  
представлений, внушаемых офици-
альными итогами переговоров того 
времени: что якобы ситуацию все 
еще  можно вернуть к состоянию на 
13 августа 1992 года, то есть к дово-
енной. Но так в жизни не бывает...

Вспомним встречу в Москве 3 сен-
тября  92-го и ответ Бориса Ельцина 
на отчаянное заявление Владислава 
Ардзинба, что в итоговом документе, 
предлагаемом  к подписанию,  нет  
главного – решения о незамедли-
тельном  выводе войск из Абхазии: 
«Каждый интерпретирует, как хочет». 
Но он, мол, как президент России 
интерпретирует, что это решение в 
документе есть, и он гарантирует… 
Так вот, и после подписания Минс-
ких соглашений по урегулированию 
на Донбассе опытные люди  сразу 
заговорили о том, что  стороны «сто-
пудово» будут интерпретировать их 
каждая по-своему. Ну, как киевские 
власти согласятся на федерализа-
цию страны – ведь это, закричит не 
только один «Правый сектор», пря-
мой путь к ее распаду. А в Донецке 
и Луганске не могут себе предста-
вить, что улицы этих городов начнут 
патрулировать украинские армия и 
милиция, власти в них – выполнять 
циркуляры из Киева, а в школах 
дети снова будут учиться по киевс-
ким учебникам истории и восхвалять 
Петлюру и Бандеру.

Будем реалистами. Конечно, Эду-
ард Шеварднадзе стал бы полити-
ческим самоубийцей,  если б  в сен-
тябре 92-го и впрямь отдал приказ 
о выводе войск Госсовета Грузии 
из Абхазии. Это была бы для него 
не только «потеря  лица» в глазах 
грузинского общества;  легко пред-

ставить себе, какой ор подняли бы  
обвиняющие его в предательстве, 
в том, что оставляет «без защиты» 
грузинское население Абхазии; да 
ему бы и просто не дали, если б за-
хотел, этого сделать. Так что дол-
жен был пройти еще год, полный во-
енных трагедий и лишений, нужны 
были еще тысячи смертей молодых, 
полных жизни людей, чтобы в сен-
тябре 93-го он упал тем самым «ли-
цом» в самую что ни на есть грязь… 
И чем дольше  продолжалась война 
в Абхазии, чем больше нарастало 
взаимное ожесточение сторон, тем 
яснее становилось, что никакого 
компромиссного варианта тут не 
может быть, что воюющим уже не-
реально сосуществовать вместе.

Кстати, на прошлой неделе гру-
зинская дипломатия с гордостью 
отмечала очередную победу – Ген-
ассамблея ООН еще с  большим  
перевесом голосов (75 против 16), 
чем ранее, приняла резолюцию, 
призывающую в возвращению гру-
зинских беженцев в Абхазию и Юж-
ную Осетию. А мне в связи с этим в 
очередной раз подумалось: почему 
же в ООН с такой же методичностью 
не призывают к возвращению серб-
ских беженцев, которых гораздо 
больше, в Хорватию, Косово? Оче-
видно, дело, как обычно, в двойных 
стандартах?

Еще  во времена «триумфального 
шествия» власти евромайдановцев 
и начала протестов и сопротивления 
в юго-восточных областях Украины 
многие задумались о том, во что это 
все может вылиться.  Ясно было, что 
коль хрупкий баланс между «двумя 
Украинами», который раньше подде-
рживался попеременным приходом 
к власти их представителей, рухнул 
в результате насилия, вполне ве-
роятен раздел Украины по тем гра-
ницам, которые рисовали в разных 
вариациях в газетах еще осенью 
2004-го. Но нарисовать новые гра-
ницы на бумаге очень легко и прос-
то, в реальности же они возникают 
с помощью железа и крови. И через 
десятилетие стало очевидным, что,  
вполне возможно, это будет, как в 
случае с армяно-азербайджанским 
конфликтом,  да и с многими други-
ми, «взаимный обмен беженцами».

Разумеется, есть существенная 
разница между  межэтнической вой-
ной, какая была в Абхазии, и войной 
на Донбассе, где большинство на-
селения – пусть и русскоязычные, 
но украинцы. Поэтому  некое ком-
промиссное решение здесь все же 
возможно, если произойдут некие 
крупномасштабные события, кото-
рые решительным образом изменят 
соотношение сил в ту или иную сто-
рону. Донбасская война длится уже 
примерно столько, сколько длилась 
грузино-абхазская,  но пока света в 
конце туннеля там не видно.

виталий ШарИЯ
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ПОДОНКИ ИЛИ НЕ ВЕДАющИЕ, ЧтО тВОРЯт?
Недавно на одном из абхазских 

сайтов завязалось бурное обсужде-
ние весьма неприятного сообщения 
в СМИ. Как рассказало ИА Абха-
зия-Информ, неизвестные молодые 
люди решили самовыразиться с по-
мощью граффити -  написать призна-
ние в вечной любви. Ну, примерно 
так, как это бывало в самых разных 
краях и двадцать, и пятьдесят, и, на-
верное, сто лет назад: «М+А=» и т.п. 
Все бы ничего, но место, которое они 
выбрали для нанесения надписи из 
баллончика краски, - гранитная лест-
ница, ведущая к Мемориалу Славы, 
где похоронены погибшие в Отечест-
венной войне народа Абхазии 1992 
– 1993 гг., точнее вертикально ус-
тановленные плиты, которые ее 
окаймляют. Корреспондент агентс-
тва, увидевшая эти «художества»,  
попробовала стереть надпись, но 
для этого, выяснилось, требуется 
специальный раствор. В столич-
ной Администрации пообещали, 
что коммунальщики сотрут надпи-
си. «Я удивлен и возмущен тем, 
что молодые люди решили цара-
пать всякие надписи в священном 
для каждого жителя Абхазии месте - 
Мемориале славы», - сказал мэр Су-
хума Адгур Харазия. «На поведение 
молодых людей, собирающихся по 
вечерам в Парке Славы, - пишет ИА, 
- жалуются прохожие и работники 
расположенных рядом объектов. Как 
можно громко хохотать, распивать 
спиртные напитки, разбрасывать 
окурки вокруг могил людей, отдав-
ших свои жизни за свободу нашей 
Родины, - возмущаются многие»…

Возмущались, естественно, и все 
интернет-комментаторы: «Нет слов! 
За такую ли молодежь сложили го-
лову наши отцы?!»; «Этим малолет-
ним дебилам никто из родителей не 
внушил почтения к праху погибших 
за нашу свободу. …Вина власти со-
стоит в том, что этот мемориал не 
патрулируется милицией. И если 
там допускают распитие спиртных 
напитков, то скоро там на мрамо-
ре брейк-данс устроят»; «Из какой 
дыры такие мрази вылазят, тупо-
рылое быдло…»; «Дожили! Каждый 
день говорим о патриотизме, прово-
дятся акции, а они смотрите что тво-
рят». Кто-то предложил, что в таких 
местах должно быть установлено ви-
деонаблюдение, на что последовало 
возражение: «Если мы дошли до 
того, чтобы охранять наши святые 
места, то грош цена всем нам. Грош 
цена старшим, родителям, воспита-
телям, руководителям. Уверен, что 
это должно стать делом чести мили-
ции - найти этих подонков, а затем 
вместе с их родителями показать по 
ТВ. Пьяных за рулем ловят - и сразу 
в интернет. Этих тем более надо...».  
Но как их найти без патрулирования 
или видеонаблюдения? - рассужда-
ли в ответ. Другие предположили: 
а если кого-то и поймали бы на по-
добном, тут же начались бы плачи и 
вопли их родителей, что их детишки 

на самом деле очень хорошие, они 
просто не ведали, что творили.

Действительно, когда начинаешь 
представлять себе этих, по выраже-
нию кого-то из форумчан, недоумков, 
сразу приходят в голову подростки, 
которые просто не привыкли «вклю-
чать мозги» перед тем, как что-то 
сделать: увидели полированную 
темно-красную каменную плоскость 
– и давай шуровать баллончиком. 
Увы, это, наверное, так же неистре-
бимо, как желание нацарапать нечто 
на стене троллейбусного салона, или 
прутиком на не застывшем бетоне, 
как успели это сделать на дорожке, 

проложенной недавно по просьбам 
жильцов близ моего дома.

СМИ время от времени приносят 
вести об инцидентах на постсовет-
ском пространстве, когда разного 
рода отморозки непотребно ведут 
себя в памятных местах, где горит 
вечный огонь, и т.п. В таких случаях, 
знаю, многих окружающих посещают 
мысли: ну, такого у нас быть не мо-
жет, это где-то там вусмерть пьяные 
так себя ведут, у наших людей все 
же не то воспитание…

Помню, как несколько лет назад 
в абхазском сегменте соцсетей раз-
вернулось такое же гневное обсужде-
ние снимков, опрометчиво выложен-
ных в интернет самими их авторами:  
молодые стройные  девушки «при-
калывались» по-всякому у недавно 
установленного в Сухуме памятника 
махаджирам работы скульптора Ген-
надия Лакоба  - ложились на круп 
бронзового коня и так далее. Все 
комментаторы дружно решили, что 
это наверняка  приезжие отдыхаю-
щие, которые, гуляя по набережной, 
наткнулись на непонятное им по сти-
листике и тематике сооружение и за-
хотели вот так самовыразиться. Об 
этом случае и его интернет-обсужде-
нии я рассказал тогда в «Эхо Абха-
зии». И вот спустя время  инициатор 
той интернет-дискуссии обескура-
женно рассказал мне, что «героини» 
неприглядной фотосессии нашлись, 
и ими оказались местные, абхазки… 
Людям нашего с ним круга общения 
обычно и впрямь немыслимо пред-
ставить себе, как такое может быть. 
Но давайте не забывать: везде, в 
любой стране, в любом сообществе 
есть, простите за выражение, особи, 
которые живут как бы в другой реаль-
ности. Это темные люди, круг инте-
ресов и познаний которых скукожен 
до самого примитивного, убогого. А 

ведь предков тех девушек когда-то 
так или иначе коснулась страшная 
трагедия махаджирства.

«Особенно циничный вандализм! 
Ведь 4 июня будет перезахороне-
ние в парке Славы 15 героев, кото-
рые обрели свои имена», - написал 
один из комментаторов в ходе ин-
тернет-обсуждения, с которого я на-
чал. Речь шла  о перезахоронении 
останков, которые были  опознаны 
после экспертизы в хорватском Заг-
ребе в результате работы Комиссии 
по пропавшим без вести под эгидой 
Международного Комитета Красного 
Креста. Координационный механизм 

по вопросам пропавших без вести 
был создан в декабре 2010 года.

В четверг 4 июня я побывал на 
церемонии перезахоронения, в ко-
торой приняли участие руководс-
тво республики, военнослужащие, 
родственники погибших, ветераны 
войны, представители обществен-
ности, студенты и школьники. (Над-
писи краской, конечно, уже стерли, 
какая-то девушка нашла необходи-
мую для этого жидкость). Собра-
лась масса людей. После митинга, 

под звуки траурной музыки гробы, на 
которых были таблички с именами и 
фамилиями павших, поплыли один за 
другим на плечах солдат Абхазской 
армии в приготовленную для них мо-
гилу. Кроме одного бойца, погибшего 
в мартовском наступлении на Сухум, 
все остальные  здесь были бойцами 
отдельного стрелкового батальона 
«Горец», павших 4 июля 1993 года на 
сопке Ахбюк, после того, как призем-
лившийся там  вертолет с ними уго-
дил в засаду. Не буду перечислять 
всех, скажу только о единственной 
женщине среди них – Нелли (Вален-
тине)  Аполлоновне Амичба-Паца-
ция.  До войны она жила в соседнем 
с моим доме, в день гибели ей было 
44 года. По отцу мегрелка, по матери 
абхазка, она была замужем за абха-
зом и детей воспитала в абхазском 
духе. Когда ее 19-летний сын, тре-
тьекурсник АГУ Алмасхан, с первого 
дня ушедший воевать за Абхазию, 
умер в госпитале от ран, она, «пожар 
в юбке», по характеристике еще од-
ной нашей соседки, решила мстить 
за него. И добилась того, чтобы ее 
взяли в этот десант. Она не успела 
выйти из вертолета: когда тот сел,  в 
него  выстрелил гранатометчик, и в 
адском пламени погибли многие…

После того, как  последний гроб 
опустили в землю, стоявшее прямо 
передо мной отделение абхазских 
солдат (ни один из них в тот страш-
ный день еще не родился) отсалюто-
вало выстрелами из автоматов. Не-
которые женщины и дети поблизости 
машинально зажали уши ладонями. 
А я, глядя на стайку подростков по-
одаль, подумал: «А вдруг и тот «ху-
дожник» где-то здесь?». И очень  
захотелось верить, что этот эпизод 
был случайным в его жизни и он еще 
вырастет человеком…

виталий ШарИЯ
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ЕДИНСтВЕННАЯ В СВОЕм РОДЕ
В минувшую пятницу  мы много  

разговаривали с Нугзаром Салакая 
- главным редактором газеты «Гал»,  
двадцать лет со дня выхода в свет  
которой исполнилось накануне.  Он 
рассказывал мне и о состоявшемся 
накануне, 4 июня,  торжественном 
мероприятии в честь этого события 
в Администрации Гальского района, 
и о себе, и о том, какими были годы 
существования этого уникального 
периодического издания.

Я не оговорился: именно уни-
кального, то есть единственного в 
своем роде. За несколько дней до 
ее юбилея я направил редакции та-
кой  текст: «Дорогие коллеги! 
От всей души поздравляю вас 
с 20-летием вашего славного 
издания. Наверное, все перио-
дические издания мечтают о 
том, чтобы к ним могли быть 
применены слова «единс-
твенное в мире». Редакции 
газеты «Гал» незачем об 
этом мечтать, потому что 
она изначально, с момента 
выхода в далеком уже 1995-м, 
была единственной  в совре-
менном мире газетой, издаю-
щейся, в частности, и на мег-
рельском языке. Желаю новых 
творческих успехов бессменному и 
неутомимому редактору «Гала» 
Нугзару Салакая и всем, кто име-
ет отношение к подготовке и вы-
пуску этой отважной газеты». 

С Нугзаром  мы познакомились 
во время грузино-абхазской войны 
в Гудауте, куда он приезжал на не-
сколько дней из осажденного Тку-
арчала, потом много общались с 
ним во время моей  командировки 
в Гальский район спустя два года, в 
июле 1995 года, когда он уже начал 
выпускать там свою газету. Не раз 
пересекались наши пути и позже, но 
только сегодня я узнал подробности 
о жизни этого тоже по-своему уни-
кального человека. Нугзар родился 
в 1954 году в селе Тхина Очамчыр-
ского района, потом семья его пере-
ехала в Ткуарчал. Работал в разных 
местах, в 1990 году вместе с журна-
листом Виктором Квеквескири начал 
выпускать при поддержке Владисла-
ва Ардзинба газету «Голос Ткуарча-
ла» на абхазском языке. После вой-
ны сотрудничал с республиканской 
газетой «Апсны» и как-то, вернув-
шись из поездки в Гальский район, 
написал для нее статью, которую 
перед публикацией решил показать 
Владиславу Ардзинба. Тот, расска-
зывает Нугзар, прочтя, задумался и 
спросил, готов ли он  отправиться в 
Гал на постоянное место жительс-
тва, чтобы помогать в становлении 
абхазской государственности в этом 
«особом районе» Абхазии. Нугзар 
ответил согласием. Это было в кон-

це 94-го. А в апреле 95-го, он, зару-
чившись поддержкой тогдашних ви-
це-премьеров правительства Юрия 
Воронова и Геннадия Аламиа, обра-
тился к Владиславу Григорьевичу с 
предложением начать выпуск в Гале 
районной газеты, которая выходила 
бы на абхазском, русском и мегрель-
ском (с использованием грузинского 
шрифта)  языках. И вот 4 июня 95-го 
был отпечатан тираж  ее первого но-
мера – тогда еще высокой печатью, 
в гальской районной типографии, 
где в советские времена многие де-
сятилетия выходила на грузинском 
языке районка «Ленинели» («Лени-

нец»). Кстати, одним из тех, кто ак-
тивно помогал Нугзару в становле-
нии газеты «Гал»,  был работавший 
ранее заместителем редактора «Ле-
нинели» Георгий Иванович Берия.   

Нугзар рассказывает, что ему 
доводилось видеть хранящиеся в 
домашних библиотеках некоторых 
людей газеты на мегрельском язы-
ке, которые выходили в Западной 
Грузии  в тридцатых годах прошло-
го века, пока  не был репрессирован  
поборник сохранения и развития 
этого языка партработник Исаак 
Жвания и Сталин не прихлопнул эти 
«неправильные» издания.  

Вообще, помню, в советские вре-
мена в Абхазии, но только не среди 
грузин, был популярен  анекдот:  «У 
какого народа в СССР средняя про-
должительность жизни  16 лет? У 
мегрелов, потому что сразу, как они 
получают паспорта, там записыва-
ют национальность «грузин». На са-
мом деле, конечно, национальность 
человека прежде всего определяет-
ся его национальным самосознани-
ем, и коль мегрелы сегодня считают 
себя грузинами, значит, так оно и 
есть; это, как говорится, их дело. Но 
это никак не противоречит очевид-
ному для всех языковедов факту, 
что мегрельский – это не диалект 
и не наречие, а самостоятельный 
язык, на котором говорят многие 
сотни тысяч людей. А также пра-
ву этих людей развивать и изучать 
свой язык, не только говорить, но и 
читать и писать на нем.  Тем не ме-

нее, грузинские политики на нынеш-
нем витке истории видят в факте су-
ществования газеты «Гал» попытку 
абхазских властей вместе с Россией 
«разжечь мегрельский сепаратизм», 
и всячески оказывают этому сущес-
твованию  противодействие. 

Во второй половине  девяностых 
в типографии, в которой печаталась 
газета «Гал», трижды устраивали 
взрывы, выводя из строя оборудова-
ние.  Большинство гальцев, которые 
сотрудничают в редакции «Гала», 
стараются не афишировать свои 
имена. ООНовцы тоже постоянно 
предъявляли претензии Владиславу 

Ардзинба, что в Абхазии  вы-
ходит государственная газета 
на «несуществующем» языке, 
и потому  она перестала быть 
органом Гальской районной 
администрации, стала част-
ной. Из-за финансовых труд-
ностей около трех лет газета 
не выходила…  Но издание 
оказалось живучим. С 2001 га-
зета  выходит с помощью ком-
пьютерных набора и верстки, 
печатается офсетным спосо-
бом в Сухуме. С 2007 года ее 
выпуск стал финансироваться 
из госбюджета.   

 Примечательно, что сам Нугзар 
Салакая, в отличие от немалого 
числа абхазов, выросших в смешан-
ных семьях или в соответствующем 
этническом окружении, мегрельско-
го не знает. Хотя логично было бы, 
чтоб за выпуск такой газеты взялся  
именно знающий. Но в жизни  да-
леко не все складывается так, как 
представляется более логичным.  
Получилось так, что именно Нугзар, 
а не кто-то другой, взялся за осу-
ществление  этого замысла, и оно 
стало делом его жизни.

«Абхазский народ выстрадал, от-
воевал право говорить на родном 
языке, и мы прекрасно понимаем, 
какое значение имеет для жителей 
Гала, для тех,  кто считает мегрель-
ский своим родным языком, возмож-
ность на нем читать», -  сказал 4 июня  
на мероприятии в Гале глава Адми-
нистрации Гальского района Темур 
Надарая. И добавил, что решением 
президента РА Рауля Хаджимба на-
чаты работы по созданию Гальского 
телевидения, которое будет вещать 
на  район на трех языках: абхазском, 
русском и мегрельском; это будет 
хорошее продолжение того, что де-
лает газета «Гал». Советник прези-
дента по культуре, науке и образо-
ванию Владимир Зантариа зачитал 
текст поздравления редакции газеты 
«Гал» от Рауля Хаджимба, который 
отметил заслуги редакции и пожелал 
коллективу издания дальнейшей ус-
пешной работы и благополучия.

виталий ШарИЯ
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ПутЕшЕСтВуЯ В БуДущЕЕ НА 
ВОЗДушНОм шАРЕ ВООБРАжЕНИЯ

На днях, роясь   в своей домашней 
библиотеке, наткнулся сразу  на два 
текста, которые можно отнести  к фан-
тастическим литературным произве-
дениям.  Один из них широко известен 
на постсоветском пространстве; это 
небольшая написанная в 1988 году 
в жанре антиутопии и нашумевшая 
в годы поздней перестройки повесть 
московского писателя и публициста 
Александра Кабакова «Невозвраще-
нец».  Напомню, что ее главный герой 
Андрей Ильич переносится на пять 
лет вперед, в 1993 год, и видит Москву 
наполненной кошмарами гражданской 
войны. Пять лет – это для фантаста, 
конечно, беспрецедентный риск, по-
тому что очень скоро после написа-
ния современники начнут сравнивать 
авторские фантазии и реальность и 
показывать пальцем на неизбежные 
несовпадения. Тем не менее, отдадим  
должное автору: он сумел прочувс-
твовать опасности и угрозы будущего 
распада  советской империи 
и угадал с 93-м: если сфокусировать 
внимание на том, что в реале проис-
ходило в октябре того года в здании 
Верховного Совета РФ и вокруг него, 
то это именно описанная им в повести 
московская  фантасмагория.

А вот напечатанный в декабрьском 
за 1991 год маленькой, формата А4, 
газеты «Сухумский вестник» (издатель 
Юрий Чкадуа) текст «Сухум в 2013 
году» сухумской писательницы и пуб-
лициста Надежды Венедиктовой па-
мятен крайне узкому кругу читателей, 
дай Бог, если нескольким десяткам.  
Да и памятен, скорее всего, смутно. Я, 
например, показалось мне, прочел его 
будто бы в первый раз.  Вот это уже 
классическая утопия, где будущее, 
которое должное было наступить че-
рез 18 лет  (почему автор решила от-
правиться на воздушном шаре своего 
воображения именно в 2013-й, она в 
ходе нашего вчерашнего разговора не 
смогла мне объяснить, т. е. дата была 
выбрана произвольно) рисуется как 
упоительная сказка, где человечество 
с кайфом пользуется плодами бурного 
развития научно-технической и обще-
ственной мысли.

Чтобы погрузить вас  в дивный 
мир, который рисует Венедиктова, 
достаточно, думаю, привести начало 
ее небольшого текста: «17 июня, в 
11 часов утра, в банкетном зале  
сухумского отеля  «Черный брил-
лиант» открылась 9-я Всемирная 
конференция по человеческому 
измерению в условиях изобилия.  
Половина участников съехалась  
накануне, остальные прибыли 
рано утром – пришвартовыва-
лись быстроходные океанские 
яхты,  прямо на площадь перед 
отелем садились юркие двухмест-
ные вертолеты… Сухумский мэр  
приветствовал  гостей  на безу-
коризненном  английском, китайс-
ком и арабском, отметив, что для 
города большая честь  служить 

местом встречи  по такой волну-
ющей теме. Изобилие грозит по-
дорвать основы нравственности 
и правопорядка. Республика не зна-
ет, куда вывозить излишки мяса и 
лимонов, нежнейшим чаем уже по-
сыпают дорожки вокруг клумб».

Мечты, мечты, где ваша сла-
дость?..

Далее читатель узнавал, что «на-
учный форум блистал созвездием 
громких имен, почтила его своим 
присутствием и Маргарэт Тэт-
чер, восемь лет назад переехав-
шая жить на Псху, чтобы влиться 
в традиции высокогорного аб-

хазского долгожительства». (Ин-
тересно, что на самом деле Тэтчер 
дожила-таки до 2013 года, но сконча-
лась в апреле, на 88-м году жизни).  
Запомнилась еще такая деталь, что 
на площади перед отелем «из шампу-
ров  с дымящимися шашлыками было 
выложено приветствие участникам 
конференции от Союза кооператоров 
Абхазии».

Один новый отель «с нуля» в Су-
хуме к 2013-му был все же построен 
– это «Атриум-Виктория». В основном 
же окружающая нас действительность  
в сравнении с описанной идиллией 
воспринимается как «усмешка горькая 
обманутого сына над промотавшимся 
отцом». Например, «зимние сады по-
сухумски» - все выше поднимающиеся 
деревца на верхних этажах разрушен-
ных в войну и так и не восстановлен-
ных многоэтажек.  Увы, уже через пол-
года с небольшим после публикации 
фантазии Венедиктовой Абхазия пог-
рузилась в пучину грузино-абхазской 
войны, которая принесла совсем дру-
гое «изобилие» - разрывов снарядов, 
смертей и увечий, голода и холода.  
«Раскаты грома» в межнациональных 
отношениях в 91-м были уже хорошо 
слышны, но Надежда не стала писать 
антиутопию.  И не только потому, что 
публикация таковой была тогда не-
мыслима, ибо читающая публика вос-
приняла бы ее  как нечто недопустимо 
провокационное.  Венедиктовой, ду-
маю, это просто было неинтересно, и 
ей не хотелось думать о худшем. Кста-
ти, обратите внимание, что  в заголов-
ке у нее фигурировал «Сухум», хотя  
тогда  городу еще не было официаль-
но возвращено это название, употреб-
лявшееся до 1936 года. Но пробхаз-
ские негосударственные издания его 
уже начали использовать.

Характерно, что уже после войны, в 

конце 90-х, когда весь мир готовился 
к встрече Миллениума и рассуждал о 
том, как это будет – жить в третьем ты-
сячелетии, Надежда опубликовала в 
«Эхо Абхазии» еще одну коротенькую 
утопию на тему будущей роскошной 
жизни в родном городе.  К сожалению, 
я так и не смог найти ее в подшивках, 
но помню, что действие там проис-
ходило в Сухуме в 30-х или 40-х го-
дах XXI века. И снова – великолепие 
городских ландшафтов, фонтанов, 
площадка для вертолетов-такси… В 
этой фантазии писательницы тоже 
фигурировал реальный человек – тог-
да маленькая девочка Ольга Джонуа, 
которую Надежда Юрьевна увидела 
в своих фантазиях   стильно одетой  
женщиной средних лет, успешным и 
известным  дизайнером. В действи-
тельности сейчас Ольга Джонуа – сту-
дентка Абхазского госуниверситета, 
которая при выборе профессии пошла 
по стопам родителей, покойного Нико-
лая Джонуа и Изиды Чаниа, и учится 
на журналиста.

А еще помню, как в ту пору, в 
1999-м, мы с Надеждой Венедикто-
вой и одним молодым ученым и поэ-
том несколько раз собирались в кафе 
культурного центра «Абаза» и рассуж-
дали о жизни  человечества в третьем 
тысячелетии, что потом вылилось  в 
серию публикаций наших бесед в том 
же «Эхо Абхазии».  Помню и такой 
эпизод: мы шли с упомянутым ученым 
по улице и обсуждали мой замысел 
следующей оригинальной публика-
ции. Дескать, в редакцию явился  ка-
кой-то субъект и  начал рассказывать, 
что недавно побывал на изобретенной 
им машине времени в 2040-м году. И 
в доказательство предъявил приве-
зенный из будущего номер нашей 
газеты. В редакции решили, что это, 
скорее всего, сумасшедший, но когда 
после его ухода начали внимательно 
читать оставленную им газету, ее со-
держание показалось  весьма правдо-
подобным. А кроме того, было чертов-
ски увлекательно открывать для себя, 
кто же будет в 2040-м президентом, 
какие вопросы будут дебатироваться 
в Парламенте, какие проблемы будут 
волновать авторов писем в газету… 
Таинственный незнакомец так больше 
и не появился, но редакция решила 
воспроизвести в очередном номере 
на имеющемся полиграфическом обо-
рудовании одну страницу из «ЭА» бу-
дущего…

Мой собеседник согласился пора-
ботать со мной над написанием этой 
вымышленной страницы, хотя и пони-
мал, что это будет нелегкий и кропот-
ливый труд. Но замысел тот мы так 
и не осуществили, «текучка заела».  
Увы, я не вижу его уже много лет; 
говорят, у него какое-то психическое 
заболевание, он «выпал из реально-
го мира». И это лишнее свидетельс-
тво тому, насколько непредсказуема 
жизнь.

виталий ШарИЯ
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Просторы Даура Зантария 
В понедельник 25 мая в Сухуме 

отметили день рождения известно-
го абхазского писателя и поэта Дау-
ра Зантария. Организовала встречу 
Циза Гумба, директор Центра его 
имени. В актовом зале Госкомите-
та по репатриации собрались родс-
твенники и друзья Даура, абхазские 
писатели и поэты, представители 
общественности и гости из Москвы, 
которые хорошо его знали и явля-
ются поклонниками его таланта, – 
это писательница Марина Москви-
на и журналист Игорь Сид.

После просмотра доку-
ментального фильма вы-
ступила Марина Москви-
на и рассказала о своей 
встрече с Дауром и рабо-
те над изданием его руко-
писей. Своими мыслями о 
творчестве Даура Занта-
рия поделился абхазский 
писатель Джума Ахуба.

Игорь Сид так охарак-
теризовал Даура: «Мы 
знаем его как чудесного 
человека и собираем-
ся из-за того, что он был 
именно таким. Но помимо 
этого он был невероятным писате-
лем и чудесным поэтом. И было в 
нем что-то магическое, это все за-
мечали, кто его лично знал. Он был 
как эльф, как гений места и вопло-
щение каких-то хтонических сил, 
связанных с абхазской землей».

О значении творчества Даура 
Зантария для литературного про-
странства Абхазии сухумская пи-
сательница Надежда Венедиктова 
сказала: «Среди своего поколения 
Даур Зантария безусловно самый 
яркий и самобытный автор. Ему 
удалось более масштабно, чем 
другим сверстникам, отразить пе-
реходную эпоху от СССР к фак-

тической независимости страны, 
весь этот сложный период, вклю-
чая войну».

Надежда Венедиктова считает: 
«Наступило время, когда надо пе-
реходить от сентиментально-худо-
жественных воспоминаний к более 
научному подходу. Должен быть 
создан образ Даура на фоне кол-
лективного портрета поколения. 
Можно объявить конкурс на луч-
шую литературную статью о Дауре, 
объемную, аналитическую. То есть 
надо поставить на более серьезную 

литературоведческую основу изуче-
ние его жизни и творчества, потому 
что время уходит, современники 
уходят… собираются, конечно, до-
кументальные материалы, но нужно 
уже создавать что-то более фунда-
ментальное».

Даур Зантария родился 25 мая 
1953 года в селе Тамыш Очамчыр-
ского района, а умер в 2001 году в 
Москве. Даур был человеком нелег-
кой судьбы, романтиком, мечтате-
лем и бродягой. Часто перемещал-
ся в пространстве между Абхазией 
и Москвой, нигде не находя долгого 
и надежного пристанища. Любил 
свою жену Ларису Аргун и воспиты-

вал сына Нара. После преждевре-
менной смерти Ларисы в 1996 году 
покинул Абхазию и жил в Москве, 
время от времени наведываясь на 
родину.

Даур Зантария так писал о себе:
До боли долгими ночами
творил я сам себя из снов,
вдыхая музыку молчанья
и выдыхая души слов, –
а как рывком раздвину шторы
и расплескаю синеву, –
придуманные мной просторы
смогу увидеть наяву.

Даур Зантария окончил 
филологический факультет 
Сухумского пединститута и 
Высшие курсы киносцена-
ристов в Москве. Работал в 
абхазском детском журна-
ле «Амцабз» («Пламя») и 
в Фонде культуры Абхазии. 
Много лет его связывали 
дружеские отношения с из-
вестным русским писате-
лем Андреем Битовым, их 
можно было нередко видеть 
гуляющими по набережной 
Сухума и пьющими кофе на 
«Амре», в кофейне, паря-

щей над морем.
Его стихи и проза регулярно 

публиковались в таких известных 
московских журналах, как «Знамя», 
«Дружба народов» и «Новый мир». 
В 2013 году вышел двухтомник его 
стихов и прозы. В 1983 году по сце-
нариям Даура Зантария на киносту-
дии «Грузия-фильм» были сняты 
два фильма – «Серебряная улица» 
и «Гроб на заказ», а в 1985 году – 
фильм «Сувенир» по его одноимен-
ному рассказу. Писал на русском и 
абхазском языках, был членом Сою-
зов писателей СССР и Абхазии.

елена заводСКаЯ
Фото автора

малообеспеченных отправили на 
отдых в полузаброшенный санаторий

4 июня 2015 г.
Малообеспеченные семьи из Мос-

квы жалуются на организацию де-
тского отдыха по льготным путевкам. 
Так, выигравший конкурс санаторий 
"МВО-Сухум" в Абхазии оказался со-
вершенно не готов к приему первой 
смены отдыхающих. Как говорится в 
письме одной из мам, поступившем 
в редакцию NEWSmsk.com, до при-
езда семей санаторий был закрыт с 
2012 года, там не было капитального 
ремонта, а на сайте, где родители вы-
бирали путевку, были опубликованы 
ложные фотографии современного 
санузла и уютных номеров.

"Первая смена заехала 28 мая, и 
несколько дней у них не было воды 
никакой, потом стала появляться хо-
лодная. Трубы меняли. Первая сме-
на жалуется на мышей, постельных 
клопов, несоблюдение санитарных 
норм", - говорится в письме. Кроме 
того, по территории ходят посторон-

ние мужчины, а рядом с детской пло-
щадкой расположено кафе, где часто 
происходят драки. Бурное обсужде-
ние ситуации развернулось в фейсбу-
ке с участием замглавы Департамен-
та культуры Владимира Филиппова, 
который с уверенностью сообщал, что 
лагеря, куда будут заезжать московс-
кие дети, "готовы, хоть и пришлось и 
кнут с пряником иногда применять".

В ответ родители описали ре-
альное положение дел и выложили 
множество фотографий, свидетель-
ствующих об аварийном состоянии 
санатория. По их словам, вместо 
обещанного шведского стола детям 
выдают небольшие порции еды, при-
чем ее качество вызывает сомнения. 
На одном из фото снят экскурсионный 
автобус, который пассажирам прихо-
дится подталкивать сзади. Ездить на 
таком транспорте по серпантину прос-
то страшно, жалуются родители. Тем, 
кто не поехал на экскурсию, отказали 

в обеде, перенеся его на 16 часов.
Претензии возникли и к трансферу: 

самолет первой смены, вылетавший 
во второй половине дня, задержали. 
В итоге семьи с маленькими детьми 
заселились в санаторий только в два 
часа ночи. Также сообщается о не-
скольких случаях краж. В посольстве 
России в Абхазии, куда обратились 
недовольные родители, заявили, что 
правовой статус санатория "Сухум" 
не урегулирован. С 2012 года, после 
его закрытия по приказу министра 
обороны РФ, российская сторона не 
управляет санаторием. Обсуждение 
испорченного отдыха идет и наабхаз-
ском форуме.

Заместитель генерального ди-
ректора Мосгортура Андрей Авдеев 
сообщил NEWSmsk.com, что комис-
сия учреждения провела проверку в 
"МВО-Сухум" с 1 по 3 июня и соста-
вила список рекомендаций по устра-
нению недостатков. "По сообщению 
подрядчика (компания "Идеал тур"), в 
настоящее время устранено уже 80% 
выявленных проблем", - говорится в 
официальном комментарии Авдеева.
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шемякин в Абхазии: 
мистический кульбит судьбы

26 мая  в Абхазию приехал из-
вестный российский и американский 
художник Михаил Шемякин с супру-
гой Сарой де Кей. 16.00 в Абхазском 
государственном музее в Сухуме он 
встретился с журналистами, худож-
никами и общественностью. Расска-
зал о себе и ответил на вопросы. А 
в 18.00 в Центре детского творчес-
тва «Айнар» открылась выставка 
«Рисунки в стиле Дзен» – это серия 
графических работ, выполненная 
художником в период с 1998 по 2004 
гг. Визит был организован Минис-
терством культуры и охраны исто-
рико-культурного наследия Респуб-
лики Абхазия.

За время двухчасовой встречи, 
пожалуй, самым неожиданным был 
ответ Михаила Шемякина на вопрос 
о том, бывал ли он раньше в Абха-
зии и почему решил к нам приехать. 
Он рассказал о том, что Абхазия 
спасла его в очень трудный период 
жизни. В 60-е годы, в советские вре-
мена, художника арестовали за ина-
комыслие и поместили в психиат-
рическую больницу. Он провел там 
полгода, но последствия принуди-
тельного лечения были очень тяже-
лыми и сказывались долго. Развил-
ся тяжелый синдром абстиненции. 
Но вместо того, чтобы вернуться в 
больницу, как и предрекал ему глав-
ный врач, Михаил Шемякин приехал 
в Абхазию, чтобы зализать тяжелые 
раны. Был он нищ и неприкаян, вы-
живал прося милостыню. Вот что он 
рассказал: «Я нищенствовал здесь у 
вашего собора с банкой из-под огур-
цов. Я собирал деньги на хлеб и еду, 
но, поскольку я был достаточно сим-
патичным, с длинными волосами и 
аскетическим лицом, мне подавали, 
конечно, особенно молодые женщи-
ны больше, чем другим нищим, в 
мою банку сыпалось гораздо больше 
монет. И мне нужно было вовремя 
понять, когда последняя прихожанка 
вышла, схватить банку под мышку и 

бежать, потому что нищие гнались за 
мной с палками, они дико ревновали 
и пытались у меня отобрать набран-
ную мелочь».

Теперь ситуация резко изменилась 
(бывают в жизни крутые виражи), и 
Михаил Шемякин говорит: «Вот я как 
раз ехал в машине и думал, пред-
ставить себе такое, перенестись на 
машине времени и думать, что ты – 
нищий, сидишь, затравленный психи-

атрической больницей, и что придет 
время, когда ты будешь ехать, важно 
развалившись на сидении в машине, 
а впереди тебя будут ехать машины 
с мигалками, и ты едешь на встречу 
с президентом Абхазии… Так что это 
еще раз говорит, насколько мисти-
чески странна судьба…».

Художник предложил Абхазии 
принять участие в программах, кото-
рые реализует «Фонд художника Ми-
хаила Шемякина». В здании фонда 
ежегодно проводятся выставки раз-
ной тематики, и он хотел бы, чтобы 
и Абхазия была в них представлена. 
Михаил Шемякин рассказал о жиз-
ни в Париже и о том, как сбежал из 
Франции ночью на корабле, решив, 
что с приходом Миттерана к власти 
во Франции начнется социализм. 
Америка его пленила солнцем, де-
мократичностью и потрясающей сво-
ей энергетикой. Сейчас он вернулся 

в Париж, чтобы быть ближе к России, 
где много работает, хотя считает 
столицу Франции местом достаточно 
скучным. Рассказал о дружбе с Вы-
соцким и встречах с Барышниковым.

Михаил Шемякин работает над 
большим проектом и делает иллюст-
рации к русским загадкам и забытым 
словам.

Про открывшуюся в Сухуме вы-
ставку «Рисунки в стиле Дзен» ска-
зал, что много лет изучал мастерс-
тво монахов, которые одним пятном 
и двумя мазками могли выразить 
очень много. Думал над тем, как 
минимумом усилий добиться мак-
симальной выразительности, и пе-
репортил много бумаги, прежде чем 
научился этому искусству.

Последним был вопрос о зна-
менитом картузе – головном убо-
ре, без которого художника уже 
невозможно себе представить. Он 
уезжал из Советского Союза с од-
ним единственным пластиковым 
пакетом, в котором лежал картуз, 
подаренный другом. Художник, по-

кидающий страну навсегда с такой 
ручной кладью, вызвал у сотрудни-
ков аэропорта сильные подозрения. 
Они стали обыскивать его, наде-
ясь, видимо, обнаружить бриллиан-
ты. Картуз разорвали на части, но 
так ничего и не нашли, отпустили. 
В Америке Шемякин долгое время 
жил в подвальном помещении, над 
головой всегда горели яркие лампы, 
поэтому возникла необходимость, 
говорит он, защитить глаза от яркого 
света. Картуз стал необходимостью 
на долгие годы. Теперь, похоже, уже 
навсегда.

На следующий день Михаил Ше-
мякин встретился со студентами АГУ 
и ответил на вопросы. В программе 
его визита были еще поездка в Но-
вый Афон и встреча с абхазскими 
художниками.

елена заводСКаЯ
Фото автора

Сухум. 1 июня. апсныпресс. 
госкомитет ра по молодеж-
ной политике объявил набор 
в летний молодежный обра-
зовательный лагерь, который 
пройдет с 22 по 26 июня в ау-
адхаре. 

Участие могут принять мо-
лодые люди от 17 до 25 лет. 

в программе лагеря: различ-
ные семинары, тренинги на 
выявление лидерских качеств, 
игры на командообразование, 
творческие вечера, походы, эк-
скурсии и другие развлечения. 

Как сообщили в пресс-
службе госкомитета, участие 
в лагере бесплатное. запи-
саться можно по телефону: 
226 - 47 - 23.
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Поспорили абхазы и аме-
риканцы, у кого долгожители 
старше. Приехали абхазы в 
СШа и после поисков, в клини-
ке, на кресле-каталке, под тре-
мя капельницами, нашли дол-
гожителя возрастом 103 года. 
Приехали американцы в абха-
зию, пошли в горы, вдруг ви-

дят - бежит старик преклонных 
лет. остановили его и спраши-
вают, а сколько вам, дедушка, 
лет? - Мне 95 лет. американ-
цы вздохнули с облегчением и 
спрашивают: а куда это вы так 
бежите? - от отца бегу! офигев, 
они спрашивают: - а почему? - 
дедушке нагрубил!

С сайта: http://www.aforizmov.
net/anekdoty/tags/abhazy/

* * *
два бывших одессита живут 

на Брайтоне. Жена случайно 
проглотила монету в 20 центов. 

Муж - жене:
- Сарочка, нет смысла вызы-

вать врача...
- ?
- он возьмет с нас 20 долларов, 

а вытащит только 20 центов...
* * *

- Почему вы опоздали?
- Меня засосало в матрас и 

затопило одеялом.
* * *

Правительство днр заявило, 
что не признает самопровоз-
глашенные Соединенные Шта-
ты америки.

юНЫЕ футБОЛИСтЫ НА «СтАДИОНЕ-ПАСЫНКЕ»
В пятницу 29  мая я побывал на 

закрытии проходившего в Сухуме  
Международного детско-юношеского 
турнира по футболу на приз мастера 
спорта международного класса Ахри-
ка Цвейба.

Турнир был организован Федера-
цией футбола Абхазии совместно 
с  госкомитетом РА по физической 
культуре и спорту. Заинтересовало 
меня  место его проведения – су-
хумский городской стадион «Ди-
намо», мимо которого проезжаю 
десятки лет, добираясь из центра 
города домой. Да, да, тот самый 
стадион, который вот уже  не ме-
нее трех лет является в Абхазии 
притчей во языцех. Тот самый, в 
реконструкцию, а вернее, в строи-
тельство с нуля которого  прежние 
власти,  по утверждению прежней 
оппозиции, вбухали миллиард руб-
лей (представители генподрядчика 
называли  меньшую цифру)  и офи-
циального  открытия которого после 
завершения прошлой осенью строи-
тельства так и не состоялось.

Много раз в последние месяцы, про-
езжая  мимо этого стадиона, пару раз 
даже заходя вовнутрь, я видел, тем не 
менее, что мальчишки катали по его 
полю мяч. И вот вдруг – такой солид-
ный, пусть и не «взрослый» турнир.

Оправился на стадион к часу дня, 
когда там ориентировочно планиро-
валось начать церемонию закрытия 
турнира. .  Но там еще шла игра. 
«Вот ты-то мне и нужен!» - восклик-
нул я, подсев на трибуне  к знакомо-
му детскому  тренеру по футболу.    
И   около получаса получал истинное 
удовольствие от упорной борьбы на 
поле юных, 2000-2001 годов рожде-
ния, футболистов, заодно задавая 
вопросы моему собеседнику – про 
турнир и прочее.

Подростки показывали вполне 
зрелую, техничную игру. Это сухумс-
кие «Нарт» и «Динамо» сражались за 
третье место. «Нарту» было доста-

точно свести матч к ничьей, но они 
первыми повели в счете, через пару 
минут после моего появления на ста-
дионе  «динамовцы» отыгрались, но 
сделать большее не смогли.

Стадион показался мне уютным 
и комфортным. Яркая цветовая гам-
ма сидений на обеих трибунах под 
козырьками создавала приподнятое 
настроение. Поскольку стадион чис-

то футбольный, без беговых доро-
жек, было ощущение, что он намного 
компактнее Республиканского, хотя 
и вмещает 4 тысячи зрителей, а тот 
после реконструкции – только 3,5 
тысячи. Я уточнил еще у собеседни-
ка, что открытия стадиона «Динамо» 
не было, поскольку он до сих пор не 
принят из-за каких-то недоделок. В 
прошлом году ежегодный турнир на 
приз Ахрика Цвейба проводили на 
футбольном поле в Нижней Эшере, 
но сейчас, видно, решили, что было 
бы просто нелепо играть там, когда 
пустует новенький стадион в центре 
столицы Абхазии.

…И вот все шесть команд выстро-
ились в центре поля для церемонии 
награждения. Тренер сухумского 
«Динамо» Владимир Ободин, кото-
рый вел церемонию, объявил под 
аплодисменты трибун:

«По итогам турнира команды  
распределились в таком поряд-
ке. Первое место заняла коман-
да «Жилина» (Словакия). второе 
место заняла команда «динамо» 

(Москва). третье – футбольный 
клуб «нарт» (Сухум). Четвертое 
– «динамо» (Сухум).  на пятом 
разместился «анжи» (Махачкала). 
И замкнул турнирную таблицу 
«Спартак» (нальчик)»

С приветственным словом  к учас-
тникам турнира обратился  прези-
дент футбольного клуба «Динамо» 
(Сухум) Астамур Адлейба:

«Мы очень старались провес-
ти этот турнир достойно, очень 
старались. Мы будем и в буду-
щем стараться. Я хочу особо  
поприветствовать наших гостей 
из Словакии – «Живина». наде-
емся, что и в будущем году мы их 
увидим».

Ребята из Словакии выделялись 
среди других команд – самые свет-
ловолосые и, мне показалось, рос-
лые, кое у кого на голове были так 
называемые «ирокезы». Но, к сожа-

лению, как сказал мне перед цере-
монией награждения корреспондент 
канала «Абаза-ТВ», они отказались 
давать интервью на камеру: после 
того, как о их приезде сюда узнали в 
Тбилиси, началось  привычное давле-
ние по дипломатическим каналам…

Да уж, вездесущая политика, кото-
рую все призывают не смешивать со 
спортом, «правила бал» и на  выборах 
в тот день в Швейцарии президента 
ФИФА. Да и к судьбе сухумского ста-
диона «Динамо» она, как мы знаем, 
имеет непосредственное отношение. 
Мало того, что критика этого проекта 
(и по цене вопроса, и по другим мо-
ментам) стала одним из серьезных 
аргументов  шедшей к власти оппози-
ции, так и после завершения его стро-
ительства городской стадион оказался 
похож на нелюбимого пасынка. Ведь 
завершись строительство на полгода 
раньше, при Анквабе, недоделок бы 
не нашли, а была бы пышная церемо-
ния открытия и много-много красивых 
слов о «красавце-стадионе». 

виталий ШарИЯ


